

problèmes

mercredi 6 juillet 2005 bimensuel n° 2.879

économiques

dossier

De nouveaux remèdes contre le chômage

- Comment lutter contre le chômage structurel ?
- Protection de l'emploi : de la dérégulation à la flexicurité
- Les lois Hartz : une transformation fondamentale de l'État-providence
- Nouvelle forme de régulation : les marchés transitionnels du travail

Science économique

Micro-simulation et évaluation des politiques économiques

Monnaie et finance

Controverses autour de la mesure de l'inflation

Management

Le lancement de nouveaux produits

La documentation Française



M 02299 - 2879 - F: 4,50 €



DOM : 4,8 € - Grèce : 4,9 € - Maroc : 52 MAD, Tunisie : 7200 TMM

problèmes n° 2.879 • Chômage

économiques

Sommaire

Chômage

De nouveaux remèdes contre le chômage

Pourquoi les **grands pays d'Europe continentale** ne parviennent-ils pas à sortir du **chômage de masse** ? En France, où il sévit depuis maintenant trente ans, cette question, qui n'a pas été sans influence dans le rejet par une majorité des électeurs du Traité constitutionnel européen, vient encore de montrer toute son actualité. Yannick L'Horty explique dans *Travail et Emploi*, que pour bon nombre d'économistes, si le **chômage structurel** qui peut être analysé comme un **déséquilibre permanent** du marché du travail se maintient durablement à un niveau élevé, c'est que cette situation produit par ailleurs des **effets positifs** : celui-ci empêche notamment l'**inflation** ou les **hausse de salaires**. Dans *Droit social*, Jérôme Gautié montre que l'incapacité de pays comme la France, l'Allemagne ou l'Italie à lutter efficacement contre le chômage a conduit la plupart des analystes à remettre en cause la **protection de l'emploi** rendue responsable d'un certain nombre de **rigidités** qui nuiraient à la croissance et empêcheraient la **fluidité** du marché du travail. Plusieurs **rapports français** ont ainsi récemment préconisé de recourir à l'**incitation** plutôt qu'à la **régulation** pour limiter les **effets pervers** de la protection de l'emploi. Une autre piste de réforme serait de s'inspirer du **modèle danois**, particulièrement en vogue, qui concilie **flexibilité** et **sécurité**. Avec les **lois Hartz**, l'Allemagne, prenant comme modèle les **stratégies d'activation** mises en place au **Royaume-Uni**, a entrepris une vaste réforme du marché du travail. Mechthild Veil décrit ce processus dans *Chronique internationale de l'IRES* estimant qu'il s'agit au fond d'une **transformation fondamentale de l'État-providence**. Enfin dans *POUR*, la revue du GREP, Jean Le Monnier et Sophie Rouault esquissent face à un phénomène de **re-marchandisation** du travail qui ne fait pas que des « gagnants » une **nouvelle forme de régulation de l'emploi**, à travers l'exemple, semble-t-il prometteur, du contrat d'activité et des marchés transitionnels du travail.

Chômage structurel : un déséquilibre permanent du marché du travail

Yannick L'Horty *Travail et Emploi* 2

Protection de l'emploi : de la dérégulation à la flexicurité

Jérôme Gautié *Droit social* 11

Les lois Hartz, plus qu'une réforme du marché du travail ?

Mechthild Veil *Chronique internationale de l'IRES* 21

Contrat d'activité et marchés transitionnels du travail

Jean Le Monnier et Sophie Rouault *POUR - revue du GREP* 27

Repères

- | | |
|--|----|
| 1. La baisse des charges | 6 |
| 2. Le système danois de flexicurité | 15 |
| 3. Royaume-Uni : le retour du plein emploi | 24 |

Pour en savoir plus...

Science économique

Micro-simulation et évaluation des politiques économiques et sociales

François Legendre *Revue d'économie politique* 32

Monnaie et finance

La mesure de l'inflation reste controversée

The Economist 43

Management

Nouveaux produits et conditions de marché

David Gotland *L'Expansion Management Review* 45